

УДК 631.1

П.Е. Подгорбунских, М.А. Арсланова

ОСОБЕННОСТИ ИСТОРИЧЕСКОГО ПРОЦЕССА
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ ЗАУРАЛЯФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ
ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ «КУРГАНСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ
АКАДЕМИЯ ИМЕНИ Т.С. МАЛЬЦЕВА», КУРГАН, РОССИЯ

P.E. Podgorbunskikh, M.A. Arslanova

FEATURES OF THE HISTORICAL PROCESS IN AGRICULTURE OF THE TRANS-URALS

FEDERAL STATE BUDGETARY EDUCATIONAL INSTITUTION OF HIGHER EDUCATION
«KURGAN STATE AGRICULTURAL ACADEMY BY T. S. MALTSEV», KURGAN, RUSSIA**Павел Ефимович Подгорбунских**

Pavel Efimovich Podgorbunskikh

доктор экономических наук, профессор

arslanova@mail.ksaa.zaural.ru

Минзалья Ахметвалеевна Арсланова

Minzalya Ahmetvaleevna Arslanova

кандидат исторических наук, доцент

arslanova@mail.ksaa.zaural.ru

Аннотация. В работе проанализированы особенности географических и природно-климатических условий зауральского региона. Показано их влияние на процесс заселения территории края русскими крестьянами, на формирование здесь специфического социума при крупнодеревенском расселении жителей, распространение земледельческой аграрной культуры без помещичьего землевладения. Показаны характерные черты зауральской крестьянской общины, ее выгодное отличие от общины Европейской России, достигнутое за счет разумного использования преимуществ природного многоземелья и обеспечения на практике принципа старозаимочности. Приведены средние размеры земельных наделов, посевов и поголовья скота в крестьянских хозяйствах Зауралья, дана краткая характеристика их экономики в сравнении с аналогичными показателями фермерских хозяйств США. Показаны относительная зажиточность курганских крестьян на общероссийском фоне. Отмечено существенное влияние на развитие всех процессов в сельском хозяйстве прокладки по региону Транссибирской железной дороги. Отражены особенности исторического процесса в сельском хозяйстве аграрного зауральского региона в годы индустриализации страны, выразившиеся в оттоке значительного числа курганских крестьян на строительство гигантов первых пятилеток (Магнитка, ЧТЗ, Уралмаш и др.). Показаны героический труд зауральской деревни в годы Великой Отечественной войны, превращение региона в индустриально-аграрный край, создание Курганского сельскохозяйственного института. Описано участие Курганской области в целинной эпопее, в результате которой было введено в оборот свыше 600 тыс. га земли. Отмечено общее увеличение посевных площадей за 1950-е годы с 1,5 до 2,5 млн. га, рост валовых сборов зерна на 60%, изменение структуры посевов и животноводства, наращивание поголовья крупного рогатого скота, овец и свиней в 1,5-3,0 раза, производства молока и мяса в 1,9-2,3 раза. Освещены последующие положительные изменения в индустриализации сельскохозяйственных отраслей, процессах интенсификации, увеличении производства продукции растениеводства и животноводства, развитии социальной инфраструктуры зауральской деревни. Отмечена значительная роль в процессах развития сельского хозяйства известного зауральского земледельца – Т.С. Мальцева. Обозначены основные негативные последствия для сельхозпроизводства Зауралья реформ 1990-х годов. Названы предпринятые в последние годы меры по выходу из кризиса и положительные результаты их осуществления.

Ключевые слова: сельское хозяйство, Зауралье, исторический процесс, сельская община, природные условия, производство продукции, особенности.

Abstract. The specifics of geographical and natural climatic conditions in Zauralye region by Russian peasants, on the formation of a specific society in the large village resettlement of residents, the spread of agricultural culture without landownership is shown. It shows the characteristics of Zauralye peasant community, its beneficial difference from the community of European Russia, achieved through reasonable use of the advantages of natural multiland and ensuring in practice the principle of old-fashionedness. The average size of land holdings, crops and livestock in peasant farms in the Urals is given, and a brief description of their economy is given in comparison with the similar indicators of US farms. It shows the relative wealth of Kurgan peasants against the national Russian background. A significant influence of the Trans-Siberian Railway laying on the development of all processes in agriculture has been noted. The features of the historical process in agriculture of the agrarian region of Zauralye in the years of industrialisation of the country are reflected, which resulted in the outflow of a significant number of Kurgan peasants to the construction of the giants of the first five years (Magnitogorsk, CHTZ, Uralmash, etc.). The heroic work of the village in Zauralye during the Great Patriotic War, the transformation of the region into the industrial-agrarian region, the creation of the Kurgan Agricultural Institute are shown. The participation of the Kurgan Region in the virgin epoch, as a result of which over 600 thousand hectares of land were put into circulation, is described. There was a general increase of the sown areas for 1950s from 1.5 to 2.5 million hectares, the growth of gross grain harvest by 60%, changes in the structure of sowing and animal breeding, the increase in the number of cattle, sheep and pigs by 1.5-3.0 times, milk and meat production by 1.9-2.3 times. The following positive changes in the industrialization of the agricultural industries, intensification processes, increase in crop production and livestock production, the development of the social infrastructure of Zauralye village are highlighted. The significant role of T.S. Maltsev was noted. The main negative consequences for the agriculture are outlined. The measures taken in recent years to overcome the crisis and the positive results of their implementation are described.

Keywords: agriculture, Zauralye, historical process, rural community, natural conditions, production of products, peculiarities.